

MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2022-2023 DE LA REAL ACADEMIA MATRITENSE DE HERÁLDICA Y GENEALOGÍA

REPORT OF THE ACADEMIC YEAR 2022-2023 AT THE ROYAL ACADEMY OF HERALDRY AND GENEALOGY OF MADRID

Un año más, la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía procede a dar pública cuenta de las principales actividades realizadas por ella durante el pasado curso 2022-2023 Inauguración del Curso

APERTURA DEL CURSO ACADÉMICO 2022-2023. El 11 de octubre de 2022 tuvo lugar en el Salón de Actos de la Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País, en la Torre de los Lujanes, de Madrid, el tradicional acto público y solemne de la inauguración del Curso Académico 2022-2023 de nuestra Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía. Siendo el orador el Excmo. Sr. Doctor don Feliciano Barrios Pintado, Catedrático de Historia del Derecho y de las Instituciones, Académico Secretario de la Real Academia de la Historia y Académico de Mérito de nuestra Corporación, que versó acerca de “El Consejo de Castilla y la primera abdicación de Carlos IV”.

ACADÉMICO DE NÚMERO: En el Pleno académico celebrado el día 30 de mayo de 2023, y a propuesta de los Académicos de Número don Jaime de Salazar y Sacha, don Javier Gómez de Olea y Bustinza y doña Ángela Madrid y Medina, ha sido elegido Académico de Número el hasta ahora Académico Correspondiente en Toledo, don Carlos Nieto Sánchez, que ocupará la Medalla nº XXIII, vacante por el pase de don Eduardo Pardo de Guevara y Valdés, a petición propia, a la situación de Académico Supernumerario.

ACADÉMICO CORRESPONDIENTE: En el Pleno académico del 15 de diciembre de 2022 fue elegido nuevo Académico Correspondiente en Portugal don Paulo Jorge Milhano Neves Estrela

DEFUNCIONES: El 27 de octubre de 2022, falleció, a sus 98 años de edad, nuestro compañero Numerario don Bernardo de Ungría y Goiburu.

El pasado 15 de mayo de 2023 ha fallecido nuestro Académico Correspondiente en Argentina, don Jorge Federico Lima y González-Bonorino.

Y el pasado 31 de julio de 2023 falleció nuestro Académico de Número y Bibliotecario, don Manuel de Parada y Luca de Tena

Descansen en Paz nuestros compañeros

ACUERDOS Y CONVENIOS: A solicitud del Centro de Estudios Heráldicos del Ministerio de Cultura y Deportes de la República de Kazajistán, hecha llegar a nuestra Corporación por la Embajada de dicha República, tuvo lugar, el 5 de diciembre de 2022, en la sede de la Real Asociación de Hidalgos de España, a la que le habían hecho llegar una solicitud similar, un encuentro entre la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía, representada en esta ocasión por nuestro Director don Ernesto Fernández-Xesta y Vázquez, nuestro Secretario, don José María de Francisco Olmos y nuestro Director de Publicaciones, don Amadeo-Martín Rey y Cabieses, junto a la traductora de inglés Paz Fernández-Xesta Cabrera; y la Real Asociación de Hidalgos de España, representada por su Presidente, don Manuel Pardo de Vera y Díaz, Académico Correspondiente de nuestra Real Academia y don Manuel Ladrón de Guevara e Isasa, Tesorero de ambas instituciones; la Embajada de la República de Kazajistán, representada por su Tercer Secretario, Mr. Abylay Abykham; y el citado Centro de Estudios Heráldicos de la República de Kazajistán del que estuvieron presentes Mrs. Ainur Zharkhmetova, Deputy Director de dicho Centro y Mrs. Baksha Ashirbekova, especialista restauradora del Centro oficial kazajo. Tras diversos comentarios y explicaciones entre las diferentes personas y entidades presentes, los representantes del Centro de Estudios Heráldicos del Ministerio de Cultura y Deportes de la República de Kazajistán propusieron la firma de un ‘Memorandum’ o Acuerdo entre dicho Centro y cada una de las dos entidades y corporaciones presentes, acuerdo que se estudió en la reunión y cuya firma se aplazó hasta el día 2 de enero de 2023, en que, por medio de doña Ainur Zharkhmetova, Subdirectora del Centro de Estudios Heráldicos del Ministerio de Cultura de la República de Kazajistán y del Dr.

don Ernesto Fernández-Xesta y Vázquez, Director de la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía, Corporación de Derecho Publico de la Comunidad de Madrid, del Reino de España, se firmó, en sendos ejemplares del mismo tanto en español como en kazajo y en inglés, el Convenio entre ambas instituciones.

Asimismo, el día 12 de junio de 2023, y una vez que las correspondientes Juntas directivas de ambas corporaciones dieron su visto bueno, nuestro Director, don Ernesto Fernández-Xesta y Vázquez, ha firmado, en nombre de nuestra Corporación, junto con don Jaime Travesedo y Juliá, Conde de Consuegra y Conde de Paredes de Nava (GdE), Presidente del Real Cuerpo de la Nobleza de Madrid, un importante convenio marco de colaboración, que incluye actividades, publicaciones, etc. En el acto de la firma estaban presentes, junto a ambos responsables, nuestro Académico Secretario, don José María de Francisco Olmos, y el Vocal de la Junta Directiva del Real Cuerpo y Vicedirector de la Real Academia, don Fernando García-Mercadal y García-Loygorri, quien será la persona que controle las actividades del Convenio en nombre de ambas Corporaciones.

DISCURSOS DE INGRESO: El día 22 de noviembre de 2022 en el salón de actos de la Facultad de Ciencias de la Documentación, de la UCM, de Madrid, y presidido por el Director de la Corporación, Dr. Fernández-Xesta, tuvo lugar el acto público de la lectura del Discurso de ingreso como Académico de Número por parte de don José Antonio Vivar del Riego, titulado *De Heráldica y diccionarios*, discurso que fue contestado, en representación de la Academia, por el Académico de Número Decano, don José Luis Sampedro Escolar.

Asimismo, el pasado día 14 de junio de 2023, y presidido por nuestro Director, Dr. don Ernesto Fernández-Xesta y Vázquez, ha tenido lugar, en el tradicional Salón de Actos de la Torre de los Lujanes, sede de la Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País, Socio Colaborador Institucional de nuestra Corporación, el acto público y solemne de la lectura de su Discurso de ingreso y toma de posesión de su plaza de Académica, por parte de la Dra. doña María Teresa Fernández Talaya, que habló de *Los Marqueses de Castel Rodrigo (1538-1675): una familia al servicio de la Corona*, y fue contestada por el Académico Secretario Dr. don José María de Francisco Olmos.

INFORMES ACADÉMICOS: El pasado 5 de mayo de 2023 el Director de nuestra Corporación, Dr. Fernández-Xesta entregó a D^a Carmen Giménez Cardona,

Vicedecana del Ilustre Colegio de Procuradores de Madrid y a su Junta Directiva, como Ponente del Grupo de trabajo creado al efecto, compuesto, junto a él, por el resto de la Mesa de gobierno de nuestra Real Academia, el informe encargado por dicho Ilustre Colegio para la posible acuñación de una Medalla conmemorativa de los 450 años de la creación del antecedente directo del Ilustre Colegio de Procuradores de Madrid a entregar, en mayo de 2024, en exclusiva, a SM el Rey de España, Don Felipe VI. La Junta Directiva del Ilustre Colegio de Procuradores de Madrid, en su reunión de 1 de junio de 2023, aprobó el informe presentado, haciendo constar su agradecimiento “ante el magnifico trabajo desarrollado por la mencionada Real Academia³.

LEGADOS Y DONACIONES:: El pasado mes de noviembre de 2022, la Real Academia Matritense de Heráldica recibió, de manos de su hija, doña Laura del Arco, y como donación pura y simple, en nombre de su fallecido padre, el ilustre heraldista don Ricardo del Arco García, su archivo fotográfico, así como diversos soportes informáticos con diversos trabajos del Sr. del Arco, ya publicados o por publicar, así como la autorización familiar para poder publicar aquello que, dentro de dicho legado, pero inédito, la Corporación entienda de interés general. Esta donación no económica viene a sumarse a los últimos legados y donaciones recibidos, denominados Perreau de Pinnink, Barredo de Valenzuela, García-Gallo, ANUBAR, y Messía de la Cerda

En el mes de enero de 2023 nuestro Académico Correspondiente en Toledo, don Mario Arellano García, ha donado a la Corporación una colección de la revista Crónica Mozárabe desde el número 36, correspondiente a junio de 1974 hasta el nº 104, de 2022. Además de los primeros 35 números faltan, únicamente, los números 37, 53, 59 a 62, 64, 65, 68, 69, 74, 76, 87 y 101. La Real Academia agradece vivamente a su Académico Correspondiente la donación recibida

PLACA DE HONOR: Durante el Pleno académico de 14 de diciembre de 2022 se aprobó la concesión a la Real Asociación de Hidalgos de España de la primera Placa de Honor de la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía, creada en la sesión plenaria de 22 de marzo de 2022 y cuya normativa, aprobada en el Pleno académico de 5 de julio de 2022, ha sido incluida en el Reglamento de Régimen interno de la Corporación, conformada para conceder a personas jurídicas que, habiéndose destacado de manera importante en la ayuda o colaboración con la RAMHG, pero que no tienen la relevancia necesaria para recibir la Medalla de Honor, que, así, quedaría

reservada para altas Instituciones o Entidades. La concesión se ha hecho debido a que dicha Real Asociación ha destacado (y destaca), de forma notoriamente relevante, en su colaboración con la Real Academia. La entrega de la Placa de Honor se realizó en un acto celebrado en la sede de la Real Asociación de Hidalgos de España, el 13 de abril de 2023, con presencia de ambas Juntas Directivas.

Del mismo modo, en el Pleno de 23 de mayo de 2023, se ha aprobado la concesión de la Placa de Honor a la Facultad de Ciencias de la Documentación de la Universidad Complutense de Madrid debido a la estrecha colaboración entre ambas entendidas desde hace más de 15 años.

PREMIOS Y CONDECORACIONES: El día 19 de abril de 2023, y en el Palacio Benacazón, de Toledo, sede de la Fundación Caja Castilla-La Mancha, la Sociedad Toledana de Estudios Heráldicos y Genealógicos procedió a entregar los Premios ‘José Antonio Dávila’, en su primera edición, que sus Mesa de gobierno y Pleno fallaron el 30 de enero de 2023 y que dicha entidad concede a personas e instituciones destacadas en el ámbito de nuestras disciplinas; este premio, en su categoría de ‘publicaciones distinguidas’ se acordó, por unanimidad, concederlo *“a los Anales de la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía, en reconocimiento de cumplir, en 2022, sus primeros 25 números, en los que su aportación ha significado una gran riqueza a. nuestras ciencias”*

En el transcurso del XXXV Congreso Internacional de las Ciencias Genealógica y Heráldica le fue entregado el Premio Faustino Menéndez Pidal de Navascués a nuestro Académico Secretario Don José María de Francisco Olmos. Asimismo, en el transcurso de dicho Congreso, nuestro Académico Correspondiente en Lugo, Dr. don Manuel Pardo de Vera y Díaz recibió el Premio Commission for Orders of Chivalry ; y el propio Dr. Pardo de Vera recibió la Medalla de la Federación Francesa de Genealogía.

En el transcurso del XV Encuentro Europeo de Asociaciones de Falerística, el Dr. don Ernesto Fernández-Xesta y Vázquez recibió, como Director de la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía, organizadora del XV Encuentro Europeo de Asociaciones de Falerística, la Merit Badge of the Orders and Medals Research Society, de Gran Bretaña.

El pasado día 16 de diciembre de 2022, con motivo de la festividad de la Inmaculada Concepción, tuvo lugar el acto de entrega de la Cruz Fidelitas, del Arzobispado Castrense en la Iglesia Catedral Castrense de Madrid, presidido por el

Arzobispo Castrense de España, Monseñor don Juan Antonio Aznárez Cobo. En el transcurso del acto. SAR Don Pedro de Borbon-Dos Sicilias y de Orléans, Duque de Calabria, Protector de nuestra Corporación, que recibió la Gran Cruz, dirigió el discurso de agradecimiento en representación de todos los galardonados, entre los que se encontraba, asimismo, condecorado con la Gran Cruz, nuestro Académico Correspondiente en Jaén, don Juan Fernández Molina, a quien felicitamos efusivamente.

El 3 de enero de 2023, y en el transcurso de un sencillo acto de carácter íntimo y privado, S.A.I. la Gran Duquesa María Vladimirovna de Rusia, como cabeza de la Casa Imperial, impuso la insignia de la Orden de San Vladímir, de III clase, a nuestro compañero numerario decano de esta Real Academia D. José Luis Sampedro Escolar, y le hizo entrega del diploma acreditativo de su nombramiento. Esta Orden Imperial (орден Святого Владимира) fue fundada el 22-IX/4-X- 1782 por la Emperatriz Catalina II, al cumplirse el XX aniversario de su coronación, en memoria de su antepasado San Vladímir, Gran Príncipe de la Rus de Kiev, equiparado a los Apóstoles por haberse bautizado en la ortodoxia junto a su pueblo, en el año 988. La Gran Duquesa la otorga como orden dinástica, al ser depositaria de los derechos soberanos de los Románov. Quienes ingresan en la Orden ostentaban los derechos de la nobleza hereditaria, hasta que, en 1900, este privilegio se restringió a los galardonados con las tres primeras clases, significando la nobleza meramente personal para los de IV clase. Su insignia es una cruz esmaltada en rojo con bordes en negro, y un disco central negro, con el monograma de San Vladímir en un manto coronado, rojo y forrado de armiño; en el reverso, un medallón de esmalte negro con la fecha de su creación: 22 сентября 1782 (22 de septiembre de 1782). Damos la más cordial enhorabuena a nuestro Decano.

PUBLICACIONES: Se han publicado tanto el doble número 124-125 del *Boletín de la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía*, correspondiente al Año XXXII, 3º y 4º trimestres de 2022, como el 126-127, correspondiente al Año XXXIII, 1º y 2º trimestres de 2023

Asimismo ha sido editado el volumen XXV de los *Anales de la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía*, correspondiente al año 2022, y cuyo contenido es, en cierto modo, un homenaje a estos primeros veinticinco números. El volumen se abre con unas palabras del Director de la Corporación, Dr. Fernández-Xesta, y, tras su habitual Sección de Efemérides, incluye varios Estudios, debidos a diversos

Académicos de Mérito, Numerarios y Correspondientes, así como la Necrológica de nuestro compañero don Bernardo de Ungría y Goiburu.

También ha aparecido el número 3 de nuestra revista *digital Estudios Nobiliarios y Emblemáticos*, en el que, tras una Introducción recordando el desarrollo del XV Encuentro Europeo de Asociaciones de Falerística, organizado por nuestra Corporación, con la coordinación de la Sociedad de Amigos del Museo Nacional de la Legión de Honor y de las Órdenes de Caballería, debido a nuestro Director, don Ernesto Fernández-Xesta y Vázquez, se incluye el Programa completo de los actos, continuando con las cuatro conferencias, del primer día, la conferencia en el Museo del Ejército, y los tres Talleres realizados, terminando con la relación de participantes por países representados.

Por otro lado, ha visto la luz la obra *La Heráldica en Castillo de Garcimuñoz*, cuya autoría corresponde a la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía, junto a los autores materiales, don Ernesto Fernández-Xesta y Vázquez, don José María de Francisco Olmos y don José Antonio Vivar del Riego; la obra se abre con un Prólogo del Alcalde de la Villa y una Presentación de nuestro Director, Dr. Fernández-Xesta, y ha sido editada por el Ayuntamiento de esta villa manchega, con ocasión de los actos que, sobre el 3 de octubre de 2022, se han celebrado en la propia localidad con motivo del 700 aniversario de su declaración como villazgo.

Y, en el capítulo de las coediciones, se editó, conjuntamente con la Universidad Complutense, la obra *Cultura escrita e Historia social de Madrid durante el siglo de las luces*, dirigida por don Juan Carlos Galende Díaz y coordinada por don Nicolás Ávila Seoane

VISITAS CULTURALES Y OTROS ACTOS PÚBLICOS: El pasado día 7 de octubre de 2022, y organizada por la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía, tuvo lugar, en el Salón de Actos de la Facultad de Ciencias de la Documentación de la UCM, una sesión conmemorativa del II Centenario del nacimiento de S. M. el Rey don Francisco de Asís, esposo de S.M. la Reina doña Isabel II de España, que contó con las intervenciones de los historiadores, don Ricardo Mateos Sáiz de Medrano, Académico Correspondiente, que habló acerca de “Los matrimonios españoles. La boda de Isabel II y las cancillerías europeas”, y don Jonatan Iglesias Sancho, que lo hizo acerca de “Francisco de Asís, el más desconocido de los reyes de España”.

El día 10 de diciembre de 2022, y magníficamente dirigida y guiada por el Académico de Número y Decano, don Jose Luis Sampedro y Escolar, Presidente de la Sociedad Filantrópica de Milicianos Nacionales Veteranos, una representación de la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía realizó una visita institucional al Cementerio de La Florida, en Madrid, lugar en el que reposan los restos de los patriotas fusilados el 3 de mayo de 1808. En la visita, estuvieron presentes, además del guía, nuestro Director, don Ernesto Fernández-Xesta y Vázquez, el Secretario, don José María de Francisco Olmos, el Censor, don Wifredo Rincón García, el Académico de Mérito y Numerario de la Real de la Historia don Luis Agustín García Moreno, el Académico Correspondiente don Manuel Pardo de Vera y Díaz, Presidente de la Real Asociación de Hidalgos de España, y el Socio Colaborador don José María San Román Cutanda, Presidente de la Sociedad Toledana de Estudios Heráldicos.

El día 23 de febrero de 2023, en el Salón de Actos de la Facultad de Ciencias de la Documentación, la Real Academia matritense de Heráldica y Genealogía celebró el acto de la presentación pública del libro Casas de Grandes de España en Castilla-La Mancha, del que es autor nuestro Académico Correspondiente en Toledo, don Juan de la Barreda y Acedo-Rico. Ante un numeroso público intervinieron el Decano de la Facultad, nuestro Académico Correspondiente don José Luis Gonzalo y Sánchez-Molero, nuestro Director, D. Ernesto Fernández-Xesta y Vázquez, nuestro Académico de Número y Numerario de la Real Academia de la Historia, don Jaime de Salazar y Acha, asimismo prologuista de la obra, y el propio autor. Tras el actio, don Juan de la Barreda obsequió a los asistentes con un vino español.